



CLASSIQUES
GARNIER

« Résumés », *Revue d'histoire de la pensée économique*, n° 16, 2023 – 2, p. 393-399

DOI : [10.48611/isbn.978-2-406-15997-1.p.0393](https://doi.org/10.48611/isbn.978-2-406-15997-1.p.0393)

La diffusion ou la divulgation de ce document et de son contenu via Internet ou tout autre moyen de communication ne sont pas autorisées hormis dans un cadre privé.

© 2023. Classiques Garnier, Paris.
Reproduction et traduction, même partielles, interdites.
Tous droits réservés pour tous les pays.

RÉSUMÉS/ABSTRACTS

Ramón TORTAJADA, « Le traité de Versailles dans la *Revue d'économie politique* de 1919 »

La *Revue d'économie politique* en décembre 1919 publia un dossier sur le traité de Versailles. Des cinq articles retenus, deux traitaient des rapports financiers et économiques, leur conclusion fut que l'Allemagne peut payer l'indemnité demandée. Leurs critiques portaient sur les garanties de son exécution et l'absence de solidarité financière entre les Alliés. Le troisième article porte sur la création de l'O.I.T. Les clauses coloniales donnèrent lieu à un vif échange entre C. Gide et A. Girault.

Mots-clés : Truchy, Sauvaire-Jourdan, Festy, Girault, Charles Gide, traité de Versailles, *Revue d'économie politique*, paix carthaginoise, mandats, Organisation internationale du travail.

Ramón TORTAJADA, “*The Treaty of Versailles in the Revue d'économie politique of 1919*”

In December 1919, the Revue d'économie politique published a dossier on the Treaty of Versailles. We selected five articles. Two of them deal with financial and economic, they both conclude that Germany can pay the compensation requested. Their criticisms related of its execution and the absence of financial solidarity between the Allies. The third article deals with the creation of the O.I.T. The two articles on colonial clauses rise to a very heated exchange between Ch. Gide and A. Girault.

Keywords: Truchy, Sauvaire-Jourdan, Festy, Girault, Charles Gide, Treaty of Versailles, Revue d'économie politique, carthaginian peace, mandates, International Labor Organisation.

Codes de classification J.E.L. : B 15, J 80, N 44.

Christophe DEPOORTÈRE & Ramón TORTAJADA, « Herbert Hoover et la conférence de Paris »

L'enjeu de cet article est d'analyser l'activité de Hoover à la conférence de Paris à partir de documents originaux. Nous présentons d'abord le contexte

de la conférence de Paris. C'est ensuite le rôle que tint Herbert Hoover dans la fourniture de subsistances à l'Europe, et qui lui valut un panégyrique de la part de Keynes, qui est analysé. L'article aborde enfin les critiques de Hoover au traité de Versailles et la recommandation qu'il adressa (en vain !) à Wilson dans son mémorandum.

Mots-clés : Hoover, Keynes, Woodrow Wilson, CRB, quaker.

Christophe DEPOORTÈRE & Ramón TORTAJADA, "*Herbert Hoover and the Paris Conference*"

The aim of this article is to analyze Hoover's activity at the Paris Conference based on original documents. We first present the context of the Paris Conference. It is then the role played by Herbert Hoover in the provision of subsistence to Europe, and which earned him a panegyric from Keynes, which is analysed. The article finally addresses Hoover's criticisms of the Treaty of Versailles and the recommendation he addressed (in vain!) to Wilson in his memorandum.

Keywords: Hoover, Keynes, Woodrow Wilson, CRB, Quaker.

Codes de classification J.E.L. : B2, B3, N4

Marlyse POUCHOL, « Mantoux et "Les conséquences économiques de M. Keynes". Une divergence radicale »

Le livre d'Étienne Mantoux (1946) constitue une sévère critique de l'ouvrage de Keynes de 1919 qui avait en vue de dénoncer les termes du traité de Versailles. Le déclenchement de la seconde guerre mondiale lui apparaît comme une conséquence de l'influence néfaste des idées keynésiennes. Sa critique est portée par une adhésion à une vision hayékienne d'un idéal économique-politique dans lequel les États n'auraient aucune possibilité de création monétaire mais auraient, en revanche, pour tâche d'imposer aux individus la soumission à l'ordre du marché.

Mots-clés : Étienne Mantoux, Hayek, Keynes, traité de Versailles, guerres.

Marlyse POUCHOL, "*Mantoux and 'The Economic Consequences of Mr. Keynes'. A Radical Difference*"

Étienne Mantoux's book (1946) is a severe criticism of Keynes' 1919 work which aimed to denounce the terms of the Treaty of Versailles. The outbreak of the Second World War appears to him as a consequence of the harmful influence of Keynesian ideas. His criticism is carried by an adherence to a Hayekian vision of an economic-political

ideal in which States would have no possibility of monetary creation but would have the task of imposing on individuals submission to the order of the market.

Keywords: Étienne Mantoux, Hayek, Keynes, Treaty of Versailles, wars.

Codes de classification J.E.L. : B 2, B 3, N 4.

Ludovic DESMEDT & Daouda DRABO, « Démanteler “la planche à billets”. Crises monétaires et stabilisations, les débats des années 1920 »

À la fin de la première guerre mondiale, sur le champ théorique et pratique, d'intenses discussions ont lieu à propos de la reconstruction d'une Europe stabilisée dans les domaines de la monnaie et de la finance. Les crises monétaires aiguës en Allemagne, Autriche et Hongrie attirent l'attention, de trois intellectuels non-orthodoxes : John Maynard Keynes, Bertrand Nogaro et Marcel Mauss. Nous montrons comment, sur la question des réparations et de l'inflation, leurs opinions diffèrent de celles des banquiers centraux, qui désirent avant tout démanteler le mécanisme de la « planche à billets ».

Mots-clés : hyperinflation, crise monétaire, réparations, banques centrales, hétérodoxie.

Ludovic DESMEDT & Daouda DRABO, “*Dismantling the Note-Printing Press. Monetary Crises and Stabilisations, Some Debates from the 1920s*”

At the end of the First World War, in theory and practice, intense discussions took place about the stabilization of Europe in the monetary and financial domains. The acute monetary crises in Germany, Austria and Hungary have attracted the attention of three unorthodox intellectuals: John Maynard Keynes, Bertrand Nogaro and Marcel Mauss. We show how, on the question of reparations and inflation, their opinions differed from those of the central bankers, who wished above all to dismantle the note-printing press.

Keywords: hyperinflation, monetary crisis, reparations, central banks, heterodoxy.

Codes de classification J.E.L. : E 31, G 01, N 14.

Christian EGGERS, « Walther Rathenau. Pensée et action politique, de Versailles à Rapallo »

L'industriel, écrivain et homme politique Walther Rathenau (1867-1922) a conduit la délégation allemande à la conférence de Gênes. Architecte, après 1914, de l'économie de guerre allemande planifiée, il tente d'abord de réaliser son programme de réformes pour une « économie communautaire »

(*Gemeinwirtschaft*), avant d'être chargé de missions diplomatiques. Ministre de la Reconstruction, il signera l'accord franco-allemand de Wiesbaden, participe à la conférence de Spa et dirigera la délégation allemande à la conférence de Cannes.

Mots-clés : Allemagne, histoire politique et économique, République de Weimar, Walther Rathenau, question des réparations, socialisation de l'industrie, diplomatie allemande.

Christian EGGERS, "*Walther Rathenau. Political Thought and Action, from Versailles to Rapallo*"

The industrialist, writer and politician Walther Rathenau (1867–1922) led the German delegation to the Genoa Conference. In 1914, he had been the architect of the planned German war economy. After the war, he first tried to implement his reform program for a "community economy" (Gemeinwirtschaft), before being entrusted with diplomatic missions. As Minister for Reconstruction, he signed the Franco-German agreement of Wiesbaden, participated in the Spa Conference and led the German delegation at the Cannes Conference.

Keywords: Germany, political and economic history, Weimar Republic, Walther Rathenau, reparations issue, socialisation of industry, German diplomacy.

Codes de classification J.E.L. : B10, B31, F02

Jean-François PONSOT, « Dans les coulisses de la conférence de Gênes. John Maynard Keynes et la question russe »

L'article montre que la question russe est au centre des préoccupations de John Maynard Keynes au début de sa carrière. Haut-fonctionnaire au Trésor pendant la première guerre mondiale, il propose une réforme monétaire originale pour faciliter l'intervention des Alliés en Russie du Nord. Il s'interroge sur les ressorts des révolutions russes de 1917 et rencontre la ballerine Lydia Lopoukhova. C'est en marge de la conférence de Gênes, en 1922, que Keynes révélera le mieux sa haute expertise du cas russe.

Mots-clés : Keynes, Russie, conférence de Gênes (1922), monnaie, révolution.

Jean-François PONSOT, "*Behind the Scenes of the Genoa Conference. John Maynard Keynes and the Case of Russia*"

The article shows that the Russian question was at the heart of John Maynard Keynes' concerns at the beginning of his career. As a Senior Treasury official during the First World War, he proposed an original monetary reform to facilitate the Allies'

intervention in Northern Russia. He wondered about the reasons for the Russian revolutions of 1917 and meets Lydia Lopokhova. It was on the sidelines of the Genoa Conference in 1922 that Keynes best revealed his high level of expertise in the Russian case.

Keywords: Keynes, Russia, Genoa Conference (1922), money, revolution.

Codes de classification J.E.L. : B31, E12, F55, N44.

Kseniia LOPUKH, “Ukrainian Financial Reforms in 1917–1922”

This paper discusses the financial reforms in Ukraine during the struggle for independence in 1917–1922. After WWI, there were performed four attempts to build a Ukrainian state. The article reflects on the gradual implementation of financial and monetary reforms by various Ukrainian governments, in particular regarding the introduction of the national currency (*karbovanets’/ hryvnia*) and the attempt to the creation of a national monetary system.

Keywords: Ukraine, finance, monetary system, Ukrainian currency, WWI.

Kseniia LOPUKH, « *Les réformes financières ukrainiennes en 1917-1922* »

Cet article traite des réformes financières en Ukraine pendant la lutte pour l’indépendance en 1917-1922. Après la première guerre mondiale, quatre tentatives ont été faites pour construire un État ukrainien. L’article examine la mise en œuvre progressive des réformes financières et monétaires par divers gouvernements ukrainiens, en particulier concernant l’introduction de la monnaie nationale (karbovanets’/ hryvnia) et la tentative de créer un système monétaire national.

Mots-clés : Ukraine, finance, système monétaire, monnaie ukrainienne, première guerre mondiale.

Codes de classification J.E.L. : N13, N43, N93.

Adrien FAUDOT, « Gustav Cassel et l’analyse des problèmes du système monétaire international pendant et après la première guerre mondiale »

Économiste suédois de renommée internationale dans l’entre-deux-guerres, Gustave Cassel (1866-1945) est resté associé à la doctrine de la « parité pouvoir d’achat ». Cet article se consacre à l’étude de l’éclatement de l’Union monétaire scandinave, qui se produit par étapes entre 1916 et 1924, et nourrit la réflexion de Cassel. Cassel développe une critique de la monétisation des déficits publics, mais aussi des économistes souhaitant rétablir un étalon-or aux parités d’avant-guerre.

Mots-clés : Gustav Cassel, étalon de change-or, Union monétaire scandinave, Riksbank, politique monétaire.

Adrien FAUDOT, “*Gustav Cassel and the Analysis of the Problems of the International Monetary System During and After the First World War*”

Gustave Cassel (1866–1945), a Swedish economist of international renown in the inter-war period, has remained associated with the Purchasing Power Parity doctrine. This article is devoted to the study of the break-up of the Scandinavian Monetary Union, which occurred in stages between 1916 and 1924, and inspired Cassel. Cassel develops a critique of the monetary financing of public deficits but also of the economists who wanted to re-establish a gold standard at pre-war parities.

Keywords: *Gustav Cassel, gold-exchange standard, Scandinavian Monetary Union, Riksbank, monetary politics.*

Codes de classification J.E.L. : B31, E42, F33

Rebeca GOMEZ-BETANCOURT & Robert W. DIMAND, “The Ideal Currency of the Future. Alexander Martin Lindsay, John Maynard Keynes and Edwin Walter Kemmerer on India Gold Exchange Standard”

This article analyzes the establishment of the gold exchange standard in India through the work of three economists: Alexander Martin Lindsay (1844–1906), John Maynard Keynes (1883–1946), and Edwin Walter Kemmerer (1875–1945). Although they can be linked by David Ricardo’s influence, they differed in their subsequent theoretical evolution. We will compare these authors’ contributions to the formulation of the Gold Exchange Standard, which became dominant after the Genoa Conference of 1922.

Keywords: Ricardo, Lindsay, Keynes, Currency, Gold Exchange Standard, India.

Rebeca GOMEZ-BETANCOURT & Robert W. DIMAND, « *La monnaie idéale du futur. Alexander Martin Lindsay, John Maynard Keynes et Edwin Walter Kemmerer sur l’étalon de change-or en Inde* »

Cet article analyse les débats autour la mise en place d’un étalon de change-or en Inde à travers les travaux de trois économistes : Alexander Martin Lindsay (1844-1906), John Maynard Keynes (1883-1946) et Edwin Walter Kemmerer (1875-1945). Bien qu’ils puissent être liés par l’influence de David Ricardo ils diffèrent dans leur évolution théorique ultérieure. Nous comparerons leurs contributions respectives à la

formulation de l'étalon de change-or devenu le régime dominant après la conférence de Gênes de 1922.

Mots-clés : Ricardo, Lindsay, Keynes, monnaie, étalon de change-or, Inde.

Codes de classification J.E.L. : B19, E42, E50, F54, N15.

Pierre-Hernan ROJAS, « Dans l'ombre des négociations à Gênes, Hawtrey et la reconstruction monétaire internationale »

Fonctionnaire au Trésor britannique, Hawtrey participe à la conférence de Gênes de 1922 pour laquelle il rédige les résolutions de la commission financière. Cet article cherche à saisir l'interaction entre la théorie monétaire de Hawtrey et ses recommandations pour restaurer un ordre monétaire international. Nous montrerons que l'agenda de la conférence de Gênes est le produit de son expertise dont il s'agira de comprendre la nature théorique et la portée en termes de politiques monétaires.

Mots-clés : banque centrale, crédit, étalon-or, politique monétaire, Trésor britannique.

Pierre-Hernan ROJAS, "*In the Shadows of the Genoa Negotiations, Hawtrey and the International Monetary Reconstruction*"

As a British Treasury official, Hawtrey participated in the 1922 Genoa Conference, for which he drafted the resolutions of the Finance Committee. This article aims to capture the interaction between Hawtrey's monetary theory and his recommendations for restoring an international monetary order. We will show that the agenda of the Genoa Conference is the product of Hawtrey's expertise, and we will try to understand its theoretical nature and its significance in terms of monetary policy.

Keywords: Central Bank, credit, Gold Standard, monetary policy, British Treasury.

Codes de classification J.E.L. : B10, B17, B30.